
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特
區政府公布2013/2014年度公務員薪酬
調整方案，但公務員普遍認為升幅偏
低。公務員事務局局長鄧國威昨日坦
言，理解公務員對加薪的訴求，但目
前的薪酬調整機制是一個行之有效的

機制，確保了薪酬趨勢檢討的穩定性
和一致性，公務員和市民都應該接
受。行政會議成員、新民黨主席葉劉
淑儀則指，行會經過一輪掙扎，最後
決定跟隨機制辦事：「雖然令部分公
務員失望，但中低層加幅高於通脹，

已保障多數公務員生活。」
鄧國威昨日指出，特區政

府在薪酬調整時考慮的因素
比私人僱主多，要平衡好作
為僱主和政府的角色，又坦
言機制不應純粹跟從薪酬趨
勢指標，但過去基本上都是
以指標作為主要考慮，除非
指標出現負數，或有高通
脹；一個行之有效的機制，
確保薪酬趨勢檢討的穩定性
和一致性，公務員和市民都

會接受。

加幅追通脹 料無離職潮

被問到建議的加幅未能追上通脹，
會否影響士氣和引發離職潮，鄧國威
表示，中低層公務員的建議加幅追得
上通脹，又認為一年的薪酬調整加幅
對士氣不會有非常大的影響，而政府
工相對較穩定，有其吸引力，不相信
會有離職潮。

葉太：中低層加幅高於通脹

葉劉淑儀昨日在接受電台訪問時則
表示，行會明白到公務員聲音，但考
慮到去年綜合消費物價指數增幅
3.7%，深信中低級公務員加薪幅度足
以應付物價通脹，雖然高層加薪無法
緊隨物價增幅，但擔心偏離機制會引

來好大爭議，最終決定跟隨機制辦
事，「行會確認公務員加薪幅度時亦
經過一輪掙扎，如果要調升到4.42%
則相當困難，今次加幅雖然令部分公
務員失望，但中低層加幅高於通脹已
保障多數公務員生活」。
被問到會否檢討機制，她說，行會

確認公務員加薪幅度時，除了薪酬調
查結果外，亦有綜合考慮公務員士
氣、物價、政府財政狀況及經濟等一
籃子因素，除非要有好強烈理由，否
則不可以偏離機制，「行會並非橡皮
圖章，雖然過往試過偏離機制，但全
屬好特殊情況，期望公務員明白要增
加公務員士氣，不能單靠增幅點，而
是增加人手及工作使命感，深信高級
公務員能謹守崗位，亦相信紀律部隊
不會採取過激行為」。
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香港文匯報訊（記者 劉雅艷）世界第一高峰珠穆朗瑪峰，再次飄揚㠥

中國國旗及香港特區區旗。繼2009年完成由尼泊爾（南坡）登上珠穆朗

瑪峰，成為第三位成功攀登珠峰的港人後，攀山家曾志成上月底以49天

時間，成功從西藏、被稱為「死亡路線」的北坡再戰世界之巔，締造了

港人攀山紀錄，成為本港首位成功由南、北坡兩側登上珠峰的登山者。

公屋戶人均室內面積增逾米
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鄧國威：公僕加薪機制行之有效

香港文匯報訊（記者

鄭治祖）早前發生了多宗
倫常兇案，疑兇都是經常
在家中沉迷網絡遊戲的青
少年。立法會議員商界廖
長江昨日在立法會提出質
詢，憂慮暴力電子遊戲對
青少年心智發展的影響，
要求當局制訂政策及措
施，協助沉迷暴力電子遊
戲的青少年。勞工及福利
局局長張建宗在回應時表示，難以評估暴力罪行及
青少年精神健康與沉迷電子遊戲的直接關連，又指
當局有不同措施協助青少年融入社會。　

廖長江提口頭質詢

廖長江昨日在立法會大會上提出口頭質詢，指不
少沉迷「打機」的青少年常與阻止他們「打機」的
父母發生爭執、更出現毆打父母的事件，促請當局
就暴力電子遊戲和暴力罪行的關係進行專題研究，
並統計青少年因沉迷電子遊戲而導致精神錯亂的個
案數字。
他續說，有心理學家指沉迷網絡暴力電子遊戲的

俗稱「宅男」缺乏溝通技巧，以致性格走向極端，
促請當局向隱蔽青年灌輸正確的價值觀，及協助他
們建立良好的人際關係。

陳㞫鑌：多不滿工作寄情打機

民建聯議員陳㞫鑌提出，有不少「宅男、草食男」
有專上學歷，因未能獲得滿意工作而寄情網絡遊
戲，憂慮政府未有拓展青少年機遇。新民黨副主席
田北辰亦指，當局有設立「戒毒、戒賭熱線，但就
無戒打機」。

張建宗：難評估與罪行關連

張建宗在回應時表示，政府當局沒有就暴力電子遊戲和暴
力罪行的關係進行專題研究，亦沒有統計過去因沉迷暴力電
子遊戲而導致精神健康出現問題的個案數字，並強調暴力罪
行及青少年精神健康的問題涉及社會環境、學業壓力等多種
成因，難以評估暴力罪行及青少年精神健康是否源於沉迷電
子遊戲。
他續說，目前，社會福利署全港的綜合青少年服務中心、

綜合家庭服務中心等設施，均有為青少年及其家長提供全面
支援，當中亦包括預防青少年上網及「打機」成癮，署方亦
在全港中學推行的「一校一社工」計劃，聚焦支援仍在求學
階段的青少年；「網上青年外展試驗計劃」，亦透過互聯網接
觸有需要的青少年。
張建宗說，學校課程一直重視學生的全人發展，以提高學

生自我認識、人際關係、溝通技巧的學習內容，不少學校亦
會藉舉辦專題研習、社區服務等學習活動，提高學生溝通技
巧及社交能力，並相信學校層面及家校合作推廣，加上家庭
議會等工作，可做到「預防勝於治療」的效果。
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曾志成49天戰勝「死亡路線」展港「不言敗」精神

首位港人南北登珠峰

適逢今年為「人類踏足珠峰60周
年」，40歲的本港攀山家曾志成再

於4月7日，用了49天時間，取道位於西藏
的北坡，再次攀登珠穆朗瑪峰，成為本港
首位成功由南、北坡兩側登上珠峰的登山
者。在昨日的慶祝活動中，播放了曾志成
最後一段登峰情況的影片。有別一般的商
業攀山隊備有龐大物資及救援隊伍，曾志
成只與1名尼泊爾雪巴人同行，一步一步
地進攻位於珠穆朗瑪峰的營地：「好大風
雪，就快到ABC（前進營地），預計用2個
鐘頭。」攀山隊最後攀上近乎垂直的山
坡，最終成功在世界之巔舉起中國國旗及
香港特區區旗，展示港人不屈不撓、永不
言敗的精神。

路邊多屍體 一步一驚心

世界第一高峰珠峰高達海拔8,848多
米，位於中國和尼泊爾2國邊界上，其北
坡在西藏境內，南坡則在尼泊爾境內。
1921年至1938年間，英國的探險家曾先後
8次試圖從北坡攀登珠峰但都失敗，有的

還喪命，故有「死亡路線」之稱。曾志成
指，每年取道南坡和北坡的人數為5：1，
「上山時，路邊很多屍體，若一不小心，
我就會變成其中之一」。

踏冰縫越陡坡 好天也颳大風

他又說：「從北坡登頂的難度主要在於
從6,500米再往上登，南坡大多是雪地，
但90%北坡的路段都是石地。接近北坳
時，北坡地面開始出現冰裂縫，同時還要
翻越將近70度的數百米陡坡。此外，北坡
的氣候比南坡惡劣，天氣最好時也會颳起
6級至7級的大風。」

下次挑戰安納布爾納峰

曾志成1991年至今已成功攀登世界28個
高峰。在全球14座超過8,000米高的山
中，他已征服了3座，「最高的山峰不等
於是最難攀的山，故下一目標是在2020年
前，登上其餘11座山峰，包括死亡率高達
82%的安納布爾納峰，及世界最難攀登、
死亡率27%的喬戈里峰」。

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）自1990年起，政府當局基於環
境影響理由，停止簽發新海魚養殖牌照，以及禁止在現有魚類養
殖區擴大魚排面積。但鑑於近年養殖技術日新月異，政府又加強
規管措施，魚類養殖區的海洋環境在過去20年已見改善。食物及
衛生局昨向立法會提交文件表示，漁農自然護理署計劃於未來推
行3項措施，冀充分利用海魚養殖區的剩餘環境承載力，同時促
進業內的技術發展和鼓勵業界採用優良的作業模式。
首先，漁農自然護理署打算在澳背塘、往灣及深灣魚類養殖區

推行簽發約30個新海魚養殖牌照。每名申請獲批的人士將獲發為
期3年的牌照，牌照涵蓋的養魚場面積不多於300平方米。同時，
擴大鹽田仔魚類養殖區的範圍，並重新排列和分散魚排位置，以
減低養殖密度。當局又會物色合適的地點定為新魚類養殖區。

香港文匯報訊（記者 文森）

醫管局表示，5月錄得28宗非
本地孕婦在臨盆一刻前往急症
室分娩的個案，當中4宗屬於
已在私家醫院預約個案。其餘
未經預約的非本地孕婦個案有
24宗，當中20人為內地孕婦，
另外4人為非內地人士。
醫管局發言人重申，公立醫

院已停止接受非本地孕婦預約
在今年分娩，並再次提醒孕婦
在臨盆前最後一刻才前往急症
室分娩是十分危險的行為，無
論產婦和胎兒都要承擔一定風
險。

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）

適逢昨天「世界環保日」，地球之
友、綠色和平、環保觸覺等9個環
保團體召開聯合記者會。他們聲稱
政府把所有房屋問題歸咎於土地短
缺，「盲目填海，危害生態環境，
破壞超出生態的可承載力」。綠領
行動批評，政府現時推動以填海方
式得來的5幅土地，只有1幅屬於興
建房屋用途，質疑政府填海舉動既
不治標，又不治本。

毀自然生態 危害白海豚

他們稱，政府早前建議在本港西
部水域進行填海工程，包括計劃在
機場以北建第三條跑道、小蠔灣建
物流園、欣澳建旅遊、康樂設施等
項目，涉及填海面積至少1,310公
頃。環保生態協會表示，多項工程
進一步危害中華白海豚及當地自然
生態，「以前帶團出海，不消1小
時便可找到白海豚，但現今找了很

久也不見牠們的蹤影」。

促策略性環評 倡訂人口政策

環保觸覺促請政府棄用一直沿用
的按個別發展項目進行環境評估的
方法，改由把本港西部各發展計劃
一併進行的「策略性環境評估」，
重新全面審視填海對整個區域的影
響。
此外，香港人口將由現時700多

萬增長至2023年的840萬，為有效
控制未來房屋需求，他們建議政府
周詳制訂人口政策，而不是「盲目
開拓土地，犧牲生態環境」。

環團指填海「標本」皆不治

香港文匯報訊（記者 姚寶）香
港環境擠迫，人均居住面積遠落後
於很多大城市，運輸及房屋局昨日
回應立法會議員質詢時指出，本港
過去10年公屋租戶的實際人均室內
樓面面積，由約11.3平方米上升至
約12.9平方米。而為回應市民住屋
要求，當局未來數年將會合共提供
96,000個公屋及居屋單位。

陳克勤促落實增居住面積

民建聯立法議員陳克勤在昨日的

立法會上提出質詢，要求當局落實
行政長官在2013年《施政報告》中
提及，提高居住面積這個的願景。
他表示，有長遠房屋策略督導委員
會成員最近指出，香港人均居住面
積應該增加。陳克勤又要求當局提
高公營房屋未來供應量。
署理運輸及房屋局局長邱誠武書

面回覆指，根據房委會數字顯示，
過去10年，整體公屋租戶的實際人
均室內樓面面積，由約11.3平方米
上升至約12.9平方米，但政府現時

並沒有就私營房屋的人均居住面積
收集數據。局方重申，政府已向房
委會提供足夠的土地，於5年內興
建共79,000個公屋單位，當中以一
睡房單位為主，佔30,500戶，其次
為2人至3人單位，佔21,000戶。政
府亦已宣布復建居屋，目標是由
2016年至2017年起，4年總共提供約
17,000個新建居屋單位，其後2020
年至2021年度起每年興建約5,000個
單位，首批2,100單位全為兩睡房單
位，將於2016年至2017年落成。

■張建宗指，難評估青

年暴力罪行是有關電子

遊戲。 莫雪芝 攝

■曾志成是次取道北坡，

成功征服「世界之巔」的

珠穆朗瑪峰後，展示特區

區旗。 受訪者供圖

■曾志成家人及朋友昨慶祝，其成為本港首位由南、北坡兩側登

珠峰者。 香港文匯報記者黃偉邦 攝
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自古秦嶺有太白，太白生藥王，藥王當屬長壽之星孫思邈。《茶經》云：茶

為萬病之藥，最早是用來防病治病的飲料。在陝西境內的太白山上，就有這樣

一種神奇的茶葉——藥王茶。它植根於巍巍太白之巔、汲天上瓊漿、沐日月精

華、採雲中甘露，一如天賜人間，堪稱雪域奇葩。

特刊　■責任編輯：陳秀麗　版面設計：伍泳傑

藥王茶其實是植物學上的一種變種植物，學
名「華西銀臘梅」，主要分佈在太白山海拔2500
—3600米的高山草甸灌叢之中，近雪線而生，
六月山巔雪融才開始萌芽，九月雪至則葉凋
零，每年的生長期只有三個月，是雪域地帶十
分罕見的物種。該茶亦茶亦藥，是中國唐代醫
藥學家、「藥王」孫思邈在太白山採藥、修行
期間發現的野生茶。
相傳，有一次孫思邈正在太白山海拔3500米

高的山坡上採藥，忽感到口乾舌燥，於是坐在
石頭上歇息，看到身邊一種葉片密集、翠綠的
灌木，他便順手採了一些葉片品嚐，入口頓覺
神清氣爽，他心中為之一震，忙取水來，把這
葉片放在杯中，用石塊架㠥柴火煎之一飲，感
覺既解乏又安神，勝過香茶。
高興至極的孫思邈忙把這種葉片採了一些帶

回住地。經過反覆煎飲，都證實效果很好。他
便把此葉片送給病人當茶飲，同時治好了不少
人的疾病。孫思邈把這一亦茶亦藥的珍品及其
功能總結記載下來，他也自此終身服飲此茶，
並用141歲的高壽或多或少地證實了該茶的養生
功效。後人為紀念孫思邈，便將這一植物命名
為「藥王茶」。
千百年來，藥王茶一直秘傳於少數政要權貴

和名剎道觀的修行悟道高人中，被譽為「中華
養生茶」。相傳，太白藥王茶由孫思邈薦給李世
民後，便成為宮廷御用之品。至唐玄宗時，更
是風靡朝野，被視為茶中聖品。由於受祖輩的
影響，唐玄宗從早年就喜歡並一直喝藥王茶，
即便是與楊貴妃華清池沐浴、梨園坊樂舞、華
清宮品荔枝的時候也常常茶不離手。他對太白
藥王茶的喜好程度絲毫不亞於楊貴妃嗜食荔

枝，此說從「玄宗笑飲藥王茶，貴妃含荔露娛
情」的詩篇中可見一斑。而在民間，個別草醫
也微量採摘做飲品及祛病延年之用。
如今，藥王茶已經成為太白山地區的代表性

草藥，學術界對其進行了大量的基礎研究和報
道。據專家考證，藥王茶能清熱、健胃，乾品
煎服主治暑熱眩暈、胃氣不和、滯食等，對心
煩、失眠也有一定功效，因此具有很高的開發
價值。
當然，藥王茶的神奇也離不開辛勤的採茶

者。如果說藥王茶是來自神奇太白山的精靈，
那麼，活躍在太白山間的採茶者便是另一路精
靈。近年來，隨㠥天然資源保護政策的落實和
科學利用，藥王茶被限量開發為商品。但由於
藥王茶產自海拔2000米以上的人跡罕至無人
區，每年夏季都會有近百名採茶者徒步上山尋
找採摘，自然晾乾後再背下山。他們披星戴
月，用雙腳踩出無路之途，涉水穿林，肩扛背
馱，將雪域之巔的珍寶帶到人間，讓人們不禁
聯想到當年藥王孫思邈尋藥採藥的古老傳說。
與此同時，陝西太白山天然植物開發有限公司

還在太白山上建有1000畝「華西銀臘梅無公害種
植基地」，並引進新設備進行深加工，既緩解了
日趨供應緊張的態勢，又更好地改進了茶形，為
人們奉上更美、更香、更好的太白藥王茶。
憑借綠色、天然、野生的特徵，良好的保

健、養生功效以及不含對人體有害的微量元素
等諸多優勢，太白藥王茶現已通過新加坡食品
進口驗證，遠銷東南亞。如今，來自國內外客
商的訂單源源不斷，太白藥王茶這一中醫藥文
化瑰寶正掀起一股追求養生健康的熱潮。

（下期將於6月16日刊發，敬請關注）

■在海拔近3000米的太白山上，

藥王茶展現㠥頑強的生命力。


